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タウンミーティング（2022.6.18　開催　　場所：ふれあいプラザ 多目的ホール　）　懇談概要

参加者からの御意見・御質問の概要 市長等による回答の概要　（※特記のないものは、市長による発言内容です）

①先ほど六斗の森のお話もあったんですけれども、六斗の森の下のと
ころの東谷田川で水上アクティビティの方を準備してるっていうお話を
伺いまして、つくば市の方で東谷田川であったり、牛久沼であったりの
水上アクティビティだったりとか、水辺の利活用について、今現状どん
なことを検討されているのかっていうのをお伺いできればと思います。

②ぜひ、お話に参加させていただければと思います。なかなかそんな
機会がない。

①すごくやりたいと思っていてですね。牛久沼をどう、財産として活用して
いきたいかということを考えると、やっぱり水のアクティビティを一つ打ち出
ししたほうがいいんじゃないかというのもいろいろな人と話をして思ってい
まして、もともとやろうと思っていたのは、六斗の森からのアクセスを良くし
てですね、そこで、それこそカヌーとかカヤックとか或いはサップでもいい
んですけれども、そういう乗りつけるような場所にできないかなというようなこ
とを話をしています。ちょっと浅さ深さの問題があったりとかですね、あと行
政がやる場合、どうしても安全管理どうするんだみたいな話があるんです
けれども、今、観光推進課の職員がいろいろ知恵を出しながら、六斗の森
の職員と合わせて、どういうものにしていって、六斗の森にはサニタリー棟
というのを新しく作って、スノーピークに監修してもらってですね、シャワー
なんかもできるようにしましたので、そういう動線が作れれば、また一つ牛
久沼の生かし方になるんじゃないかと、そんなことを期待していますので、
ぜひいろいろアイディアやお力をいただければと思います。まさにDMOだ
と思います。

②まだ、何か正式に話し合いを持っているとかではないんですけども、よろ
しければ一度、どんな活動を普段されてるかなんていうのも教えていただ
ければと思いますので、担当課に話をしておきます。牛久沼は本当に財
産だと思いますので。茎崎のポテンシャルの大きな一つだと思っていて、
いろいろとやりたいなと。牛久沼は、りんりんロードみたいな、綺麗に舗装さ
れた道じゃなくて、もっとごつごつした道で構わないので、自転車で回れる
ようにしたい。それこそお金もかからない。そんなことなんかも考えてます。



タウンミーティング（2022.6.18　開催　　場所：ふれあいプラザ 多目的ホール　）　懇談概要

参加者からの御意見・御質問の概要 市長等による回答の概要　（※特記のないものは、市長による発言内容です）

2 　本当に貴重なボランティアの活動、ありがとうございます。福祉避難所を
公表していないのは、一般的に福祉避難所ってニーズが高い方が行くも
のなので、そこに一般の方がわっと行っってしまったりして、返って必要な
支援が受けられなくなってしまうことを避けるというような理由で、避難所の
マップには掲載はしていないんですね。個別に日頃からご案内をしている
とか、そうじゃないケースでは、お問い合わせがあったらご案内するという
形にしてるんですが、ただ今のお話を伺うと、いざという時にやっぱりご不
安があるというなこともありましたので、よろしければ危機管理課であった
り、或いはもし障害者手帳をお持ちの方であれば障害福祉課でもいいん
ですが、ご相談いただくと、一緒にじゃあこういう場所があるので日頃から
動線を考えておきましょうねっていうご相談ができると思いますので、ご連
絡をもしいただければありがたいということと、一方で、例えば避難所のバリ
アフリーってどうなんだっていうことは、最近も議会なんかでも問題になっ
ていまして、それこそ避難して行ったはいいけれども、もう段差だらけでと
てもじゃないけど避難スペースまでたどり着けないなんてことがあってはい
けないという、公共施設のバリアフリー化は進めているところですけれども、
そういうことについては、例えばバリアフリーがこういう状況になってるって
いうなことは、もうちょっとわかりやすくなるように、マップにきちんと表示をし
ていきたいというふうに思っていまして、福祉避難所の大枠としての取扱い
はそういうふうになっておりますので、ぜひご尽力いただければありがたい
なと思います。

　今、失語者向け意思疎通支援者というのやってるんです。茨城県だ
と60人ぐらいいて、つくば市の中にも数名いらっしゃいます。市の防災
の方は一生懸命やってると思いますけれど、実は防災マップとか、市
の防災版の情報を見ると、普通の指定障害避難所っていうのが指定さ
れて、避難情報、地図、統一されてるんだけど、お願いがあって、実
は、福祉避難所の話。福祉避難所の話が、市のお話を見ると出てこな
い。こういうような高齢者、福祉関係者がいっぱいいると、福祉避難所
に避難したいっていう方も多いと思いますけれど、福祉避難所がどこ
にあるか、福祉避難所がどういうふうに利用できるのかっていうのが、
防災マップ関連でも出てこないんですよね。そして先ほど言いました、
支援員としてどこにどういうふうに連れてったらいいかということがわか
らないので、もしよければ、こういう避難所をもう少し利用しやすいよう
にやっていただきたいなと思うので、その辺よろしくお願いいたしま
す。
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　通学路歩道上の桜並木についてお伺いいたします。つくば市立茎
崎第三小学校正門前から六斗小茎方面に通ずる市道交差点に至る
までの約230メートルの道路両端に設置された桜並木歩道は、設置後
40数年経過したことから劣化が進んでおり、加えて、桜並木が成長し
て幹周りが太くなったため、歩道の有効幅員が狭くなったり、根上がり
等のため、安全に歩行をすることが困難な状態となっております。現実
に、学童らの転倒事故も散発し、歩道上の水たまりの中で滑って尻餅
をつく児童もいることから、数年前から市当局にその補修をお願いして
きましたが、窓口担当者は次年度やりますと言いながらもその都度上
司に却下されてしまいましたと弁解して一向に埒があきませんでした。
そこで、様々な方にお願いして、当局に働きかけていただいたところ、
ようやく検討していただけることになり、昨年10月26日、当局により同校
の教頭立ち会いのもと、補修に向けての現場確認をしていただきまし
た。そして11月５日、担当者が令和４年度正門から市道に向かって右
側の歩道について桜の並木は撤去し、全面補修することになった旨、
電話連絡を受けました。しかし、その後担当者から桜並木は市長の意
向により残すことになったと言われました。当時、学校側も桜並木は撤
去してもらえるはずではなかったのかと疑問を呈しておられました。そ
こで、青少年相談員と相談して、市長さんに直接お会いして本意を求
めようかと思いましたが、これは直訴になってしまい、関係者の皆様に
ご迷惑をかけることになるかと差し控えることにいたしました。そのよう
な状況の中において、今回すなわち五十嵐市長と話そうタウンミー
ティングが開催されることを知り、本席で市長さんの本意をお伺いする
ように至った次第でございます。現状としては、歩道端に植樹された桜
は太いのは幹周り約273センチにまで成長して、幅員約155センチの
歩道の中央部を越えて張り出して根上がりしたため、歩道の有効幅員
は狭いところは約24センチとなっております。そのため、通行に支障を
きたしており、雨天時においては、傘を広げて通行する学童の重大な
妨げとなっております。また、同市を散歩する人たちの中に、歩道を通
行せず車道を通行するものも散見されております。このような現状にも
かかわらず、何ゆえ桜並木の撤去を中止されたのか、その理由につい
てお伺いいたします。

3 　正確な表現をすると、私がその桜並木の計画を知って止めたとかそうい
うことではないですね。そもそも撤去されるという話を、すいません把握をし
ておりませんでしたが、ただ市全体の方針として、基本的に木は守るという
方針をとっているんですね。それはどういうことかといいますと、やはり街路
樹というのは、都市を長い間かけて作ってきた中で成長をしてきて、町の
景観を形づくっているものなので、枯れているものとか、中が腐食していっ
て倒木の危険があるもの以外は、原則切らないで守るという方針にしまし
た。ただし例外があって、もしそれが交通上、命の危険に関わるような状況
のものがもしあるのであれば、それは当然切らなくてはいけないといけない
ものもありますけれども、これは現地の状況を見て、一つ一つ判断して、極
力１本でも木は残すという方針にしているんですね。ですので、その当時
の経緯は、あとで学校にも確認しておきますが、その桜の木を全部切ると
いう発想を、多分市の職員はしないはずですので、どこでそういう話になっ
てしまったのかわからないんですけれども、通行の妨げになってる部分が
あって、それが例えば本当に命に関わる状況になっていれば、それは切ら
なくちゃいけないと出てくるかもしれませんけれども、大きな方針としてそう
いうことだということは、申し訳ないですけどご理解をいただければと思って
いまして、その上で週明け、現在のこの桜並木のやりとりの中で、どういう
経緯があったかというのはちゃんと確認をして、安全面については極力担
保できるようにしたいと思います。根上がり等もしてると、結局そこだけ切る
わけにはいかなくてですね。そこだけ切っちゃうと枯れちゃって木が危なく
なりますので。できるだけ補修の方針としては、滑らかにすることで、安全
性は保とうと。ちょっとご不便をおかけするんですけれども、でもそういう中
でも、街路樹と共生をしていくようなまちでありたいなというのは思っていま
すので、改めて確認をしたいと思います。こういうところの改善はすぐやりた
いと思いますし、丁寧に現場を見ながらやっていきたいと思います。現地
見ながら、やっぱり切っちゃうと戻せないので、何とか共存する方法を探れ
ないかまずやっていきたいと思います。
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　重たいですよねランドセル。実は数年前にですね、何とか置き勉を許可
してもらえるように、繰り返し繰り返し教育長に通知を出してもらって、最近
ようやく学校でも、まだ先生によってはちょっとあれなんですけど、浸透して
きたかなということを感じています。もううちの子供もすっからかんで帰って
きて、どうせ家で勉強しないので、ということですけど。端末、ちょっと今の
話は正直驚きで、端末の充電器の保管庫があるはずなんです。ないって
ことなんですか。（発言者：学校に、茎三小の場合は何か金庫の中に入れ
てしまってるらしくて、いわゆる端末を誰も見てないところで置いておけな
いんだと思っています。）いや、鍵かかるので、ちょっとこれはやっぱり、学
校の運用に問題があるような気がするので、そのための予算はとってあっ
て、そこに充電して保管ができるようなものですので、ちょっと週明けすぐ
に話をちゃんとしてみます。学校って、どうしてもそういうことがあるんです
けど、それは改善したい、週明け必ず伝えます。通学の件も、できるだけ
いろいろお話を聞きながらルートも考えてますので、今回対応できたのが
二小で、三小がちょっとそういう意味ではぴったり来るものがないかもしれ
ないんですけど、改編のためにいろいろ頭を悩ませながら、できるだけ
ニーズをカバーできるようなルートを作っているという状況の中で、いただ
いたことを交通担当に伝えていきますので、次の改編等でどういうルートが
可能か、或いはできないということも含めて、よく検討はしてもらおうと思い
ます。

　ぜひご検討いただきたいことがあって、茎崎の宝陽台地区っていう
高齢化率が高い地域ということで、今茎崎は高齢化率が高いので、ど
うしても高齢者向けのサービスというのが中心になってしまうのかなと
思っているんですが、将来にかけて、やっぱり当初おっしゃられたよう
に持続可能なまちという観点からすると、そこに新しい世代が入ってく
るってことが重要かなというふうに考えてます。一方で宝陽台は、茎崎
地区全般でそうだと思うんですが、やっぱり子供の教育環境としての
通学ですね、特に宝陽台から茎崎第三小学校まで通って大体40分ぐ
らいかかってしまうというところで、その中でちょっと課題があるとする
と、スーパーサイエンスシティの話なんかに繋がってくるんですが、ギ
ガスクールで子どもたちにパソコンを配っていただいております。その
中で、コロナ渦で非常に役に立ったということ、まずそこは感謝を申し
上げたいところなんですが、一方で、今毎日パソコンを子どもたちが
持って帰ってこなくてはいけないんですね。その理由を聞いたら、パソ
コンを学校では充電できないというふうに先生がおっしゃっていて、お
そらく、パソコン高価なものなので、教室の中に置きっ放しにして、充
電しっぱなし帰ることできないからではないかと思うですけど。教育委
員会からの指導もあってということでおっしゃられていたんですが、例
えば学校の中でパソコンを充電していただくだけでそれで１キロから２
キロ、子供の持ちものも減ってくるんですね。このあいだ測ったら６キロ
ぐらいランドセルあってですね。そこに１リットルの水筒を持っていった
り、その辺りはギガスクールが今ちょうど過渡期で教科書を持って、パ
ソコンも持ってというところなので、ぜひご検討いただけないかなという
のと、子育てという観点、もう一つが、今やっぱり子どもたちが学校に
通う時間というのがかなり長くなっていて、かつ、やっぱり夏なんかは、
真夏日が続いていて熱中症のリスクなんかも高まってるから、特に宝
陽台地区ですと、毎日ボランティの高齢者の方に付き添っていただい
てるんですが、その中で見てると１キロぐらいは、田んぼしかない場所
歩いているんですね。で、やっぱり夏場そういった重い荷物を持って、
通学をするということは、熱中症のリスクがあって、万が一熱中症に
なってもすぐ助けを求められないようになってしまうので、例えば、茎崎
シャトルのようなものを使って、通学に利用してもらえるような形というの
は、おそらく学校の先生なんかだけでは決められないこと、やっぱり今
までの慣例もあるし、やっぱり通学のよさもあるので難しい面もあるん
ですが、やっぱり熱中症のリスク、温暖化という面も考えて、そういった
ところもぜひご検討いただけたらなというふうに思ってます。

4
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5

6

　私は第一小区に住んでるんですけれども、宝陽台から第三小学校、
茎崎中学校に行く道路を何回も車で見ました。確かに長いんです。凹
凸があるんです。ちょっと不便ですね。道路が、路側帯にも草が生え
てるし。城山から茎中と森の里へ、非常に本当に何キロなんですか
ね。40分かかる。おじいちゃんたちや小学生は、あそこ坂になってい
て、太い桜の木があり、平らなところじゃないんです。そのあたりを散歩
するわけですけど、あと川があり細い橋を渡って、ちょっと隙間っていう
か、そこを中学生小学生も通るもんですから、危険なところもあります
ので、そこら辺も草刈りとか、街路灯ちょっとわかるようにしてもらわな
いと。多分いろいろ事件が、こないだも不審者が出たこともありますの
で、そこら辺を頑張ってもらって。多分宝陽台の方は、下手すると牛久
二小とか牛久の中学校の方が近いっていう人もいるんで、そこはつく
ば市だから、やっぱり茎崎の方に来てもらうのにはやっぱりそういうこと
ですね。よろしくお願いします。

　道路の維持管理は重要だと思っていまして、先ほどの一旦木を切ること
は置いていていただいても、こういう状況をそのままにしちゃいけないと
は、私も思っていますので、早急に対応したり、あと植栽の維持管理も、市
の部分はできるだけ茂る時期の手前に切って、あんまり夏場とかご迷惑を
おかけしないようにということをやって、それぞれの委託業者の皆さんにお
願いしてるんですが、まだまだ時々対応しきれてないような場所あると思い
ますので、もちろん我々気づかなくちゃいけないんですけれども、もし具体
的にここがちょっと本当に通れなくなってるようなっていうのがありましたら、
地区相談センターに言っていただければすぐ現地確認して、業者に連絡
して、危険な対応はすぐやってもらうということをやっていますので情報を
いただければと思います。

　ちょっと時間が経ってしまい申し訳ないんですけども、トイレとかそういうと
ころは、しっかりとリフォームをしていきたいと思っています。やっぱりちょっ
とこの辺使い勝手悪いよなあっていうことも、職員たちでもいろいろ話をし
て、皆さんからのご意見を踏まえて、それなりにお金をかけてやるつもりで
す。エレベーターはどこに設置するかもあって、コストももちろんあるんです
けれども、今のところちょっとどうやって確保するかっていうのが難しい状況
にはありますが、検討はしています。とにかく皆さんから見て、本当に耐震
ＯＫでも老朽化進んでるのは事実ですので、来た時に使い勝手いいなと
思っていただけるような建物に変えられるように、できるだけの修繕工事は
していきたいと思っていますので、いただいた項目、一つでも多く反映でき
るように、私からも改めて伝えたいと思います。

　庁舎跡地利用について、すでに意見交換会とか、住民説明会が終
わって、大分進んできまして、ようやく、やっとかなという感じで、2転3
転、4転5転してます。時間かかってしまったんですけど、すでに相談
窓口の方には、要望書という形でお出ししてるんですけども。保健セン
ターの建物は確かに耐震上問題ないんですけども、やはりかなり老朽
化が進んでまして。今回のお店を作るのと一緒に同時進行で、改修と
いうか、改良改善をするという改装をするという話は聞いておりますけ
ども、仮に保健センターをつぶしてという当初の計画からすれば、保
健センターを取り壊す費用だけでもかなり金額がかかるはずなので、
例えば15項目の中に入れましたけども、エレベーターの設置であると
か、それから一番の問題はトイレ、エアコン。トイレなんかもすべて和式
なんですね、今、中学生は和式のトイレを使ったことないそうで、使い
方わかんないっていう問題もあります。それからコロナに関係するだけ
じゃなくて今後の感染症も考えますと、洗面所の水洗は自動水洗と
いって、手を入れると自動的に水が出て離すと止まるという。そういうも
のとかですね、いずれどこまでやっていただけるかわかりませんけど、
市長に15項目、要望書が届いてるかどうかわかりませんけど（市長：い
ただきました。）ありがとうございます。なら問題ないんですけど、改め
てここでどうぞよろしくお願いします。
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7

8

　今まで放送等で使っておったものを、前回市長さんにもお話したと
思うんですけれども、それから24年になくなるなんて話がございますよ
ね。これからデジタル化されることによってアナログがなくなる。それら
については２か所、災害頻度の高い、危険な（市長：災害警戒区域で
すね）、そういう地域につけますよね。私のところもなくなるということか
ら、要は伝達の方法ですか。私つくスマアプリ入れまして、非常に情報
の流れがいいなと、それから市長のフェイスブックの方も見させていた
だいてます。情報がちゃんと伝わるためには、やはり通信が中心に
なってくると思うんですね。さらに、私どもがこれから年寄りも若い人も
含めてですけども、パソコンとか、或いはスマートフォンの活用というの
が中心になってくると思うんですね。そのときに、今自前の通信費で
やってることになるんですが、是非とも自治会の会館等に、Wi-Fiを設
置していただくと、運用は当然設置も私どもでやるにしても、支援いた
だけると嬉しいなと。多分長い間に、これから使われていくわけですか
ら、ベースになる。それで特にそういうことをできる人たちだけのもの
じゃないという雰囲気があるんですね。下地を作るためにもですね、是
非ともそこのところを普及するためにもWi-Fiつけていただけると活用
できるかなと思うので、ご検討いただければと思っております。よろしく
お願いします。

　まず、防災の話を冒頭いただきましたけれども、防災無線、国が全部廃
止するって言ったから、こっちはいろいろやったんですけど、このまま使っ
ていいみたいな話が最近言われていてですね。24年まで？（危機管理課
職員：コロナの影響でとりあえずちょっと延長。）わかりました。今のご提案
は、何かすごくいいなと思いました。今交流センターにWi-Fiを順次設置を
していってるんですね。ただ交流センターって限られてますので、例えば
自治会の会館とかにつけたい場合は自治会から申請していただければ、
全部は無理でも何割か補助しますよとかっていう、そういう形で整備を促し
ていくというかサポートをしていくのは、何かよさそうですね。非常におっ
しゃるとおりって感じがしましたので、ちょっとよく考えてみます、貴重なご
意見ありがとうございます。

　そうですね、犬が家族と同様だったりするようなことというのは、実際、社
会でも変化してきてるということは私も感じますし、私自身も、子供の頃は
犬と一緒に住んでましたけれども、市営住宅の入居となると、（資料）読ま
せていただきますけれども、結局補助犬って法律の規定がありますので、
介助犬、盲導犬、あともう一つ聴導犬ですね。ですので、今の法律のまま
だと、対象が補助犬じゃないとならないというところがあるかなと思っていま
して、やっぱり、事実として今市営住宅で、例えばペットを飼ってしまうよう
なことがあって、それでかなりトラブルになってるケースなどもあって、そう
いう際に、もうやめていただいたりしてるんですが、やっぱりそういう状況が
今残念ながらあることを考えると、ちょっとすぐにできますということを言えな
くて申し訳ないんですが、もちろんそういう対象が、国の補助犬というのが
変われば、お話としても検討することができるんですが、読ませてはいただ
きますけれども、ちょっとそういう状況だということで、すっきりしたお答えで
きなくて申し訳ないんですが、ご理解いただければと思います。

　いつも不自由に思いますのは、アパートとか、特に公営住宅に入居
するにあたって、犬という制限がやっぱり厳しいと。市長の話の中で、
今日も例えばインターネットによる選挙、昔の法律は紙で書かないと駄
目でも、今の現代社会だとやっぱり法律緩和まで場合によって必要で
すとか、世界初のものは例えば犬ペットは個人プライバシー人権のこ
となので、行政はなぜそこまで関係しなきゃいけないとかですね。そう
いう世界の常識をもうちょっと日本に導入する形で、なぜその話をして
るかというと、今ちょっと衣食住がある中で、住まいのことで困ってるとこ
ろがあって、犬と一緒に、非課税でも職の状態でいろんな事情がある
ため、公団の市営住宅に住ませてくださいと。それに関しては、もちろ
ん市役所のいろいろな部署やつくば市福祉協議会、また民生委員に
も相談したんですけれども、なかなか話が進まないので、もう市長の結
論にゆだねるしかないということで、今日に向けてここには今までの流
れとか、状況とかいろんな業者に、お渡しした書類がありますのでもし
お時間少しでもあれば見てください。（資料提供あり）
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9 　本当に公共施設のバリアフリー化、今順次進めているんですけれども、
まだまだなところが正直ありまして、これ今、当事者の方たちに、設計段階
で見てもらいながら改善していこうというような取り組みをしていますので、
交流センターで、何をどういうふうにできるかというのは、これから考えたい
と思いますが、階段につける昇降機というんですかね、もう実は考えては
いるんですが、結構乗ると怖いというお声もあるので、どんなものがあると
いいかなといろいろ考えているところです。ただ、今のような、手すり両方に
なんていうのは、やっぱり当事者の方でないとわからないご意見だと思うの
で、今の声はすぐちゃんと担当に共有して、そういう視点を取り入れるよう
にということを話をしてみたいと思います。

　私はつくば市身体障害者福祉協議会で活動をしているんですけれ
ども、その際、会場を取るのに、先ほど保健センターのエレベーターを
というお話ありましたけども、交流センターも、本当に使いたいんです
が、使えないという、足の悪い方、車椅子の方が二階に上がれない、
で１階は視聴覚室と和室しかないので、本当に使えないっていう状況
で、土日の活動が福祉センターではできないので、本当に今会場が
なくて困っています。保健センターもこれから自由に使えるよっていう
お話もありましたので、そこもまた検討できるかなとは思っているんで
すが、エレベーターをまた新たに作るというのは本当に大変だと思うん
ですが、階段に設置するエレベーターありますよね。ああいうのでも使
えるかなっていうふうにも思いますし、あとまた、私は右半身が不随な
ので、左手しか使えません。そうすると左側に手すりがないと階段に登
れないんですね。だからそういう公共の場において、両方に手すりを
つけて欲しいっていうのもあります。そういう要望も持っていますので、
ぜひ検討していただきたいというふうに思っていますので、保健セン
ターを改修するときに、交流センターの方もぜひお願いします。
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①今、山形、秋田あともう１ヶ所あるんですが、当面はしばらく使わせてい
ただけますけれども、そこだって、いつもう駄目って言われるかわからない
という危機感はあります。

②これはまさに今、議論が始まっていまして、基本的には、今つくば市は
外に持って行ってますけど、基本的には出たごみは自分のところで処分
するというのが大原則ではありますので、つくば市にも自前の処分場もつ
べきじゃないかという、議論は当然ありますし、議会でもそういうご意見もあ
りますし、ただこれは本当に時間がかかる問題で、必要性はわかっていて
も、どこかの場所が決まれば、その地域の方はなかなか受け入れるのが難
しいというのがこれ全国各地で起こって、まだつくば市はどこがどうとかって
いうのは、何も決まってないですが、ただ、必要性をまさに今議論をしてい
るところです。

③街灯も、今、基本的にはかなり増やしてきていまして、ただ、おそらくお
近くがそうなってないというのは、電柱についてるものは防犯灯と言います
けど、あれは電柱２本に１本つけるというようなことをやってて、間隔長いの
で、それでも暗いところは、そこに必ずしもこだわらずつけて、それを自治
会の皆さんからなり、地域の皆さんからご要望いただくと、設置をするという
プロセスはとっておりますので、もし特定のこの場所っていうのがありました
ら、言っていただければですね、随時つけていくということはしていきます
ので、ぜひ、（発言者：通学路の場合は・・・）通学路でつけられるところは、
カバーを順次していっていますが、ちょっとどこかというのは、結構ピンポイ
ントの話になってきますので、区会等から出していただければ、できるだけ
迅速に対応はしていきます。

①先ほどごみの件で、預けていただける場所が決まりましたということ
を聞いたんですけど、これはこの先もずっとそちらの方でお願いする
話なんでしょうか。

②そうですよね。それと、つくば市には眠っている土地とか、今後、ご
み焼却炉とかプラントという計画はないんでしょうか。

③土地の有効活用ができるのであれば、都内でもそういった問題はど
こでもあるんですよ。でもやっぱりその地区とか市では解決するように
皆さん努力してるので、つくば市っていろんなことやってますけど、ま
ず生活に密着するプラントっていうのはすごく大切だと思うんですね。
そういうところから、今後迅速にやってもらいたいと。それから、お金は
ずっとあるわけじゃないので、さっきおっしゃってましたけど、それはそ
うだと思います。だからってごみはすぐ減るものじゃないと思うんです
よ。その辺もちょっと考えて、迅速にやっていただけて、計画を出して
いただけるとありがたいと思います。それともう一つすいません、この辺
道が暗くてですね、とても怖くて夜歩けないんです。電柱はあるんです
けど、街灯はない。それと子どもたちの安全を考えたときに、あの街灯
の少なさで夜歩けるんでしょうか。冬になったら、とても怖くて、坂道を
上ってくる子どもたちを見ると、もう何か、自分の子どもだったら通わせ
られない。とても怖いですよね。その辺はちょっとね、考えていただき
たいです。40年経っても、街灯が増えていない。これはちょっとどうな
んでしょうかと思います。

10
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11

12 　実はつくば市、生物多様性の取り組みが、まだ計画ができていません。
で、今この生物多様性の計画を作る委員さんたちを公募して、決まりまし
て、これから作っていくという段階なんですね。そういう中でつくばも、それ
こそどういう生態系を守って、中長期的に見てどうなのかというのを、まず
データを分析をして、その上でつくば市にふさわしい生物多様性の戦略と
いうのを作っていくというのが、今のところでして、現実としてはあまり今の
段階で取り組めていることは多くないというのが正直なところです。国からと
いうのが、どういうものなのかがわからないので、ちょっと確認をしてみま
す。ただ本当、生体系を守るのはすごく大事なところだと思いますのでしっ
かり取り組みたいと思います。

　私が言いたいのは、市長には若い世代の声、ここでいうのは18歳未
満の選挙権のない子どもたちの声もちゃんと聞いて欲しいということを
要望したくて、例えば、先ほど話にあった小中学校、今、義務教育学
校化してますけど、義務教育学校化するにあたっても、小中学生当事
者の声をちゃんと聞いたのかなっていうのが、ずっと疑問でしたし、そ
れから先ほどから話にあった通学路の問題、それも当事者は小中学
生だと思うので、ちゃんとそういった当事者の方からも聞いていただけ
ると、小中学生にとっても、より政治が身近なものに感じてもらえると思
いますので、将来的な投票率の向上にも繋がると思うので、ぜひその
ところを検討していただけるとありがたいです。

　若者の声をね、本当に大事なことだと思いますし、まさにその義務教育
学校の時の話なんていうのは、きっと当事者は不在だったんじゃないかな
と思って、実は私の市政になってからは、義務教育学校は作らないという
方針に変えたんですね。やっぱり小学校と中学校を、新しい学校も今度
作っていますけども、隣り合わせでも小学校と中学校、ちゃんと校長先生も
別々だし、施設もいっぱいで使えないことがないようにですね。そういうこと
をやったりしていますが、子どもたちの声を聞くというような制度はすごく大
事だと思いますし、実は中高生のタウンミーティングっていう、このタウン
ミーティングの中高生バージョンもやっていて、どっちかっていうと高校生
よりは、同じくらいかな、中学生も結構来てくれて、そういう際にも話をしてく
れているんですが、なかなかそんなところに来られる子どもたちばっかり
じゃないと思いますので、今後、子どもにそのスマホを使ってもらうのとか、
つくスマなんかでもいろいろ声を聞けるようにして作っていくんですが、どう
いう形で声を聞けるのかも含めてよく考えていきたいと思います。

　国の方から、自然環境の再生とか共生の依頼の話が、個人あてに来
てるんですね今。何かというとですね、例の去年中国で行われた
COP15の具体化の話なんですけども、多分市役所の方にも来てるん
じゃないかと思いますけども、こういう自然再生のいわゆる、「30by30」
というのは、これからのあり方についての意見なんですけど。そういうこ
とについては、市役所がどういうふうに受けとめてるかちょっとお聞きし
たいと思います。
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13 ①市の街路樹については、ちゃんと守っていこうと思っているんですが
おっしゃるように、結構県が持ってる土地がたくさんありますので、そこには
なかなか手がつけられていないというのが正直なところですが、一方で例
えば県がいろいろ伐採をしたんですけれども、一応その計画等々でいうと
かなり景観であったり、植栽の専門家もいた上で、データを踏まえて間引く
という判断をしたというようなことが、例えば西大通りから大通りの伐採の経
験ってありましたので、そういうことであれば本当にその通りになるようにき
ちんと見ていかなくちゃいけないなということを感じましたが、今言われて
気づいたのは、この市で先ほどのこの街路樹の維持方針を、やっぱり県に
対して、土浦土木事務所というところが所管してますので、市としてこういう
方針だというのは、おそらくまだできたばかりで説明していない気がします
ので、そういったところからも、地道に働きかけをしていくということは大事
だろうなと。最終判断は県になってしまいますけれども、やっぱりそうは
言っても市の中にある街路樹ですので、或いは植栽ですので、そういうこと
を働きかけていこうと思いました。貴重なご提案ありがとうございます。

②本当、見てる方からしたらどっちでもいいからちゃんとやってくれよって
話だと思うんですよね。我々もできるだけご要望とかいただいた際に、それ
は県に言ってくださいじゃなくて、それは市から県にちゃんと伝えておきま
す。ただ直接言っていただく方が効果もありますので、行けるときに行って
くださいと。ただ情報を共有しますなんていうスタンスにして、たらい回しと
か、関係ないですよってはしないようにしてるんですが、肝に銘じます。

①生態系のことなんですけれども、さきほど市長は木を切る切らないと
いうとこで、木はできるだけ切らないようにしてるんだっておっしゃって
たんですけども、つくば市って、つくば市の持ち物のところと、県の持
ち物、国の持ち物のところと、それから個人の持ち物のところで、結構
どこまで影響を与えるのかというのが難しいところかなって思います。
それで、私自身も、茎崎へ来る途中にやっぱりかなり大きな木がたくさ
んあるすごいところだなと思いながら来たんですけれども、町中の方は
少ない。そういった木を守るためには、ここは市の管轄じゃないから
ちょっと難しいよねっていうんじゃなくって、つくば市全体でそれを超え
て、何か一定の基準みたいなものを作っていただけたらなと、切る切ら
ないとか、どういうふうに育っているとか、おっしゃる通りその生態系
守っているとか率先してやっていただけたら、とても嬉しいと思います。
これから、それこそ最先端のまちをつくるということなんで、そういう改
革も最先端のことをやっていただけたらと思います。

②本当に、我々にとっては県とか市とかあまり関係なくて、あんまりここ
は切っちゃう、ここは切らないとかになると、非常に見た目とかも変にな
りますし、躓いたりとかもあるので、強くお願いしたいところです。



タウンミーティング（2022.6.18　開催　　場所：ふれあいプラザ 多目的ホール　）　懇談概要

参加者からの御意見・御質問の概要 市長等による回答の概要　（※特記のないものは、市長による発言内容です）

14

15 　相談センターをちゃんとPRしてください。窓口に相談すればできるこ
といっぱい出てる今日も。

　その谷田部の改修は、私の就任前の話だったと思うのですが、違います
か。ちょっと経緯を確認します。森の里のテニスコートなんかはいろいろ相
談受けたので、補修をできるだけ一生懸命してはいるんですが。合併特例
債、合併の事業で、結構当時言ったことが守られないことが問題だなという
意識を持っていますので、茎崎運動公園のテニスコートの状況はしっかり
確認をします。面数多いので、いきなり全部ってなるかちょっとわかりませ
んけれども、どういう状況になってるかきちんと確認した上で、その計画の
中でどうなってるってことも含めて、まずちゃんと確認します。

　私の周知不足です。そうなんです。相談センターはですね、かなり今い
ただいたようなお話で対応できるものはあると。たまに相談してるんだけ
どっていう話もいただき、お時間をいただいたりもしますが、ぜひまだ行っ
たことない方、かなり区長さん方には使っていただいてまして、作っといて
なんですけど、良い制度だなと思ってますし、何より職員がやっぱり各業
務に精通してるんで、道路に強い職員とかですね、お金に強い職員とか
いろいろいますので、そういう職員ができるだけの対応をする場所ですの
で、バンバンこの相談センターを使っていただけるとありがたいと思いま
す。

　茎崎運動公園のテニスコートはパッチワークですよね。それで、直さ
ないんですよね。谷田部のテニスコートは、早く直してんですよね。何
で茎崎は遅いか。それを聞きたい。それともう一つは、つくば市の庁舎
は、旧茎崎の金で100％建てたんだよね。五か町村は赤字寸前だっ
た。それを、お金全部使ったのが３庁舎。茎崎が一番最後なんだよね
やることが。なんで谷田部のテニスコートは先にやるんだということを聞
きたいんです。


